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«Правда» 
на медиафестивале

Открытие фестиваля посетила делегация 
ЦК КПРФ во главе с заместителем Предсе-
дателя ЦК Д.Г. Новиковым и секретарём 

ЦК С.Э. Аниховским. Также на мероприятии 
присутствовал член Президиума ЦК КПРФ, глав-
ный редактор газеты «Правда» Б.О. Комоцкий.  

К сожалению, данный фестиваль прошёл без 
какой-либо политической агитации за КПРФ и 
за социалистический путь развития, потому 
что организаторы категорически её запретили, 
как и символику КПРФ, футболки и другую ат-
рибутику с логотипом партии. Даже обычные 
советские флаги с серпом и молотом на крас-
ном фоне могли бы стать поводом для претен-
зий со стороны организаторов. Тем не менее 
наши постоянные и преданные читатели ак-
тивно приходили и разбирали книги авторов 
«Правды» и Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюга-
нова, а также последние выпуски газеты и ре-
принты старых номеров — самого первого но-

мера газеты от 22 апреля 1912 года и номера от  
8 ноября 1941 года. Подходили и молодые лю-
ди, выражали свою заинтересованность. 

Многие гости фестиваля расспрашивали о 
том, как живут партия и её газета в наши дни, 
делились своими соображениями о событиях 
современности, высказывали пожелания.  

Для редакции главное, что в рамках данно-
го мероприятия мы соприкоснулись со своей 
аудиторией, услышали и пообщались с ней 
напрямую. Кроме того, показали тем, кто не 
знал, что «Правда» не исчезла, а продолжает 
работать в суровые капиталистические вре-
мена и дальше освещать события в стране и 
жизнь трудящихся, как завещал товарищ Ле-
нин, по инициативе которого была основана 
и главная газета Советского Союза.  

 
Владислав ГОНЧАРОВ. 

Фото Екатерины КОСТРИКОВОЙ.

Полтора месяца на-
зад «Правда» подняла 
тему очередной скан-
дальной инициативы об 
увековечении памяти 
коллаборационистов 
(«Поклонники предате-
лей не унимаются», 
№75 (31568), 18 июля 
2024 года). Напомним: 
речь шла о том, что к 
юбилею начала Первой 
мировой войны в Кали-
нинградской области на 
мемориальной доске со-
бирались разместить 
имена «чёрного барона» 
Врангеля и гетмана-
коллаборанта Скоро-
падского. Подавалось 
это под таким соусом, 
что оба эти деятеля 
были «героями» той 
войны и сражались за 
Россию. В связи с этим 
лидер калининградских 
коммунистов Максим 
Буланов напрямую обра-
тился к временно испол-
няющему обязанности 
губернатора. 

Один из тех, кто настойчи-
во продвигал скандаль-

ную инициативу, исполняю-
щий обязанности директора 
Калининградского историко-
художественного музея Сер-
гей Якимов, очевидно, не 
усмотрел ничего плохого в 
том, что потом и Врангель, и 
Скоропадский изменили и Ро-
дине, и бывшим соратникам, 
и фактически служили ино-
странным державам, отпра-
вившим свои войска на нашу 
землю. Якимов прямо сравнил 
их с другим изменником — 
Власовым, которого отнёс к 
героям Битвы за Москву. Надо 
полагать, такой музейный 

деятель не прочь и власовцев 
возвести на пьедестал. 

И вот на днях из Калинин-
градского обкома КПРФ в нашу 
редакцию пришли вести. Там 
получили ответ на обращение 
первого секретаря и депутата 
областного Заксобрания Мак-
сима Буланова. В нём сказано, 
цитируем: «В ходе подготовки 
мероприятий к 110-й годовщи-
не Первой мировой войны бы-
ло принято решение отказать-
ся от изготовления поимённых 
памятных досок Героям Гумби-
ненского сражения 1914 года в 
пользу досок, посвящённых 
всем воинским частям и соеди-
нениям Русской император-
ской армии, принимавшим 
участие в этом сражении». 

Иными словами, добились: 
имена предателей увековече-
ны не будут. Да и в целом обо-
значенный подход куда более 
справедлив: почтить память 
всех, кто погиб на полях Пер-
вой мировой, в том числе и 
наскоро одетых в шинели без-
вестных крестьянских и рабо-
чих парней, а не поимённо 
вспомнить имперскую «эли-
ту», которая сама же предала 
своего императора и его свер-
гла, а потом предала и свою 
страну, пойдя на сговор с ин-
тервентами. 

«Мы благодарим редакцию 
газеты «Правда» за освещение 
данной темы», — написали ка-
лининградские коммунисты 
на своей официальной стра-
нице в социальной сети 
«ВКонтакте». Что ж, редакция 
со своей стороны поздравляет 

актив областного комитета с 
успехом и выражает удовле-
творение взвешенным реше-
нием властей региона. 

Но один вопрос всё же оста-
ётся. А как быть с господином 
Якимовым, который лично, 
судя по всему, убеждён в ге-
роизме Врангеля, Скоропад-
ского или Власова? Этот дея-
тель так и останется на руко-
водстве Калининградского ис-
торико-художественного му-
зея или оргвыводы всё же 
последуют? В РФ сейчас порой 
выносятся весьма спорные ре-
шения, когда объявляют ино-
агентами членов КПРФ, — оче-
видно, с целью не позволить 
им конкурировать с предста-
вителями «партии власти». А 
тут в Калининградской обла-
сти, про особую роль форпоста 
РФ и трудное положение кото-
рой говорить излишне, в госу-
дарственном музее окопался 
фанат коллаборационистов. 
На наш взгляд, решение этого 
вопроса даже не назрело, а пе-
резрело. 

Михаил КОСТРИКОВ.
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ДОБИЛИСЬ!

Имена предателей 
вычеркнули

В субботу, 31 августа, на ВДНХ состоялся Московский медиафестиваль — 2024. 
Он является преемником фестиваля печати, в котором «Правда» регулярно при-
нимала участие. Не обошла газета стороной и это мероприятие.

Цветы — 
победителям 

3 сентября, в День воинской славы России, 
знаменующий 79-ю годовщину Победы над 
милитаристской Японией и окончания Второй 
мировой войны, ЦК МГК и МК КПРФ проводят 
в Москве депутатскую встречу с избирателями 
и возложение цветов к могиле Неизвестного 
солдата у Кремлёвской стены и к памятнику 
маршала Жукова. 

Сбор — 10.00. 
 Место сбора — Театральная площадь, возле па-

мятника Карлу Марксу (станции метро «Театраль-
ная», «Охотный ряд», «Площадь революции»).

Призывы и лозунги ЦК КПРФ  
 

к Дню воинской славы России — Победе над милитаристской Японией 
и окончанию Второй мировой войны 3 сентября

l Слава советскому народу — победителю гит-
леровского фашизма и японского милитаризма! 

l Слава воинам героической, непобедимой 
Красной Армии! 

l Великому Сталину — слава! 
l Россия — Сталин — Победа! 
l Память о подвиге победителей фашизма бу-

дет жить вечно! 
l Красное Знамя Победы — символ доблести и 

несокрушимости России! 
l Вечная слава героям, павшим в боях за сво-

боду и независимость Родины! 
l Никто не забыт и ничто не забыто! 
l Подвиг поколения победителей фашизма — 

навечно в благодарной памяти потомков! 
l Честь и слава мужеству солдатских матерей! 

l Слава героям «трудового фронта»! 
l Под Красным Знаменем — к победе над меж-

дународным фашизмом! 
l Цели СВО будут достигнуты! 
l Укронацизму нет места на земле наших 

предков!  
l НАТО, прочь от границ России! 
l Новыми свершениями продолжим подвиг 

отцов и дедов! 
l За освобождение Украины от нацизма, фа-

шизма и бандеровщины! 
l За Русский мир, независимость и суверени-

тет Отечества! 
l Программа КПРФ — государственный суве-

ренитет, сильная экономика и высокий уровень 
жизни народа! 

l Гуманитарные конвои КПРФ — наш вклад в 
победу! 

l За смену курса! За «левый поворот»! За со-
циализм! 

l За честные выборы! За победу КПРФ! 
l Голосует каждый, побеждаем вместе — за 

КПРФ! 
l «Нет!» глумлению над мемориалами со-

ветских воинов — освободителей народов Ев-
ропы! 

l Наследники Победы, сплотим ряды против 
русофобской агрессии США и НАТО! 

l В единстве народа и армии — залог безопас-
ности Отечества! 

l Вместе — к победе над фашизмом! 
l Враг будет разбит! Победа будет за нами!

На старте учебного года

29 августа коммуни-
сты Липецка торже-
ственно открыли па-
мятник В.И. Ленину на 
площади у заводоуправ-
ления Липецкого трак-
торного завода (ЛТЗ), 
переименованного в 
«Липецкий трактор». 

 

Приветственную речь на 
митинге в честь откры-
тия монумента произнёс 

первый секретарь Липецкого 
обкома КПРФ Н.В. Разворотнев: 

— Несколько лет подряд жи-
тели микрорайона Тракторный 
просили отремонтировать па-
мятник. Но не было такой воз-
можности. И вот Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов выделил 
необходимую сумму на ремонт 
памятника. Это подарок Ком-
партии жителям района. Вы-
полнить работу мы по тради-
ции поручили скульптору Ма-
кедону Сариеву. Он по своему 
проекту изготовил постамент и, 
по сути, заново воссоздал ста-
тую Ильича. Надо отметить 
строительную бригаду из числа 
наших коммунистов, которые 
подготовили площадку под по-
стамент и привели в порядок 
эту территорию. Наверное, 
впервые я хочу сказать «спаси-
бо» администрации Липецка, 
которая откликнулась на наши 
просьбы и оказала практиче-
скую помощь по благоустрой-
ству этого места.  

Удивительная судьба и Ли-
пецкого тракторного завода, и 
появления этого памятника, — 
продолжил Николай Василь-
евич. — Шла война. В 1943 году 
сталинское руководство прини-
мает решение на освобождён-
ных территориях приступить к 
строительству тракторных за-
водов для производства про-
пашных тракторов. Тогда руко-
водство страны думало о том, 
как накормить людей после 
войны. И один из заводов был 
основан в Липецке. Здесь был 
завод «Станкострой», на базе 
которого родился тракторный.  
1 июня 1944 года вышел первый 
гусеничный трактор «Кировец-
35». Несколько десятков моди-
фикаций продукции ЛТЗ знала 
вся страна. Но самый неприхот-
ливый трактор, который стал 
визитной карточкой Липецка, 
— это Т-40. В Советском Союзе 
не было ни одного сельхозпред-
приятия, где бы не работал Т-40. 

А установка памятника Ле-
нину на этой площади состоя-
лась 6 ноября 1944 года в пять 
часов вечера. На открытие со-
бралось более трёх тысяч рабо-
чих, воспитанников ФЗО и ре-
месленных училищ, школьни-
ков и жителей посёлка. Здесь 
выступили руководители пар-
тийных и советских организа-
ций. И они призвали население 
по-ленински трудиться в дни 
Отечественной войны. Ровно 

80 лет «отработал» Ленин на 
этой площади, если можно так 
выразиться. Прославленный 
коллектив тракторного завода 
заработал честным трудом два 
ордена: орден Ленина и орден 
Георгия Димитрова.  

Далее на митинге выступила 
заслуженный учитель России, 
руководитель городской орга-
низации «Дети войны» житель-
ница посёлка тракторостроите-
лей Зоя Михайловна Гроздова: 

— Если мы открываем новые 
памятники, значит, мы продол-
жаем листать страницы нашей 
истории и нашего государства. 
Мы все знаем значение трудов 
Ленина для становления пар-
тии и становления государства 
новой формации. С первых 
дней существования Советско-
го государства много внимания 
было уделено воспитанию под-
растающего поколения. Созда-
вались детские и юношеские 
организации. Они воспитывали 
поколения гармонично разви-
тых людей, созидателей и 
строителей социализма. Случи-
лась беда — всё было разруше-

но. Но мы верим, что придёт 
время, когда наша партия всё-
таки займёт лидирующее место 
в стране. Главное, что Ленин по-
прежнему с нами! 

Старейший работник ЛТЗ 
Александр Никифорович Ма-
каров тоже отметил значи-
мость завода для Липецка и 
всей страны:  

— Я работал в лаборатории, 
которая испытывала все моде-
ли тракторов и давала «добро» 
на их выпуск. При мне был сде-
лан трактор Т-5. Это первая ма-
шина четыре на четыре с оди-
наковыми колёсами. Детище 
Виноградова и легендарный  
Т-145 тоже его разработка. По-
степенно стали выпускать мощ-
ный трактор на 145 лошадиных 
сил. Владимирский завод изго-
товил уникальный двигатель с 
воздушным охлаждением на  
8 цилиндров. Он на экспери-
ментальной станции непрерыв-
но работал в течение четырёх 
лет, и после этого его проверили 
на износ, который не обнаружи-
ли. Было выпущено более 30 мо-
дификаций такого трактора. 

Эти машины можно было ис-
пользовать в разных сферах, в 
том числе в военных нуждах. В 
«лихие 90-е» завод стали уни-
чтожать. Способствовал этому 
тогдашний глава области Олег 
Королёв. В первую очередь лик-
видировали инженерный со-
став коллектива. Я уверен, что 
сейчас самое время возродить 
завод. Надо попросить помощи 
у белорусов и выпускать не ме-
нее 600 тракторов в месяц, что-
бы были средства на дальней-
шую модернизацию. Это нужно 
для всей страны. 

Вторил А.Н. Макарову депу-
тат областного Совета А.П. Шка-
тов. Он отметил, что гений Ле-
нина определил этапы разви-
тия страны на много лет вперёд 
и помог нашим дедам и отцам 
победить фашистскую гидру. 
«Мы уверены, что ленинские 
идеи верны, поэтому они веч-
ны. Мы будем строить нашу 
страну так, как завещал Ленин. 
Мы придём к этому рано или 
поздно», — завершил Анатолий 
Павлович.  

Руководитель фракции КПРФ 

в областном Совете, второй сек-
ретарь Липецкого обкома КПРФ 
С.В. Токарев рассказал о дости-
жениях социалистического 
предприятия — АО «Совхоз 
имени Ленина»: 

— По словам Павла Грудини-
на, именно ленинские принци-
пы, заложенные в создание это-
го предприятия, дали возмож-
ность выжить в 1990-е и далее 
развиваться крупному аграрно-
му предприятию. Там сейчас 
созданы все условия для нор-
мального труда и проживания. 
Люди живут на территории со-
циального оптимизма. Вся при-
быль совхоза не выводится за 
границу, она вкладывается в 
развитие предприятия и благо-
состояние жителей совхоза. Мы, 
как и прежде, верны ленинским 
принципам по сей день. 

Также на торжественном ме-
роприятии первый секретарь 
Липецкого обкома КПРФ Н.В. 
Разворотнев вручил партийные 
билеты тем, кто решил вступить 
в ряды Компартии. Достойных 
коммунистов наградили памят-
ными медалями ЦК КПРФ, по-
чётными грамотами и благо-
дарностями. 

Завершилось мероприятие 
на оптимистичной ноте: ком-
мунисты высказали надежду на 
то, что с воссозданием памят-
ника В.И. Ленину дела у тракто-
ростроительного предприятия 
также наладятся и вернётся его 
прежнее величие на благо всей 
страны. 

Пресс-служба Липецкого  
обкома КПРФ.

q 2 сентября Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме 
Г.А. Зюганов принял участие в торжественной линейке в московской школе 
№950 и провёл открытый урок для старшеклассников. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ПАМЯТЬ И ПАМЯТНИКИ

Подарок 
тракторостроителям 

от Компартии
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ВСЕРОССИЙСКИЙ АВТОПРОБЕГ

ГРИМАСЫ БОЛЬШОГО БИЗНЕСА

«Продаётся земель-
ный участок в Новорос-
сийске, на улице Видова. 
Слева от участка — лес-
ной массив. Потрясаю-
щая природа и чистей-
ший воздух!» — такие 
объявления, к сожалению, 
могут кануть в Лету. Зе-
лёный оазис Приморского 
района Новороссийска 
размером в 8 га (по дру-
гим данным — 9,5 гекта-
ра) исключили из лесного 
фонда. Местные жители 
утверждают: чиновники 
намерены отдать этот 
городской лес под клад-
бищенский бизнес некое-
му жителю из Санкт-Пе-
тербурга. Возмущённые 
горожане — стар и млад 
— вышли на улицу. 

— М ы здесь живём, 
отдыхаем в 
этом замеча-

тельном лесу, но теперь в че-

тырёхстах метрах от наших 
домов, детских садов, школы 
вместо леса может появиться 
кладбище с крематорием. Мы 
сказали «Нет!» вырубке леса и 
превращению его в погост, но 
нас снова ломают через коле-
но. Поэтому опять заявляем: 
«Нам нужен лес!» 

Последнюю фразу собрав-
шийся народ стал скандиро-
вать. 

— Под угрозой не только 
чистый воздух, но и вода. 
Кладбище будет иметь уклон 
в сторону домов, располо-
женных на улицах Тоболь-
ской, Камской, Рассветной и 
других. В этом районе слу-
чаются тропические ливни, 
и вода с кладбища попадёт в 
наши квартиры и детские 
сады. 

— Куда смотрит санитарная 
служба? Как она вообще мо-
жет дать разрешение на по-
добный проект? 

— Мы и наши дети жили в 
чистом зелёном районе, а вну-
ки что — будут жить рядом с 
захоронениями?! Наши вла-
сти плевать хотели на нас и 
наших детей. Пусть админист-
рация организует кладбище у 
здания мэрии! 

«Изучив проект измене-
ния в генеральный план Но-
вороссийска и узнав о 
строительстве кладбища с 
крематорием, возмущённые 
жители обратились в адми-
нистрацию города, но вме-
няемого ответа не получи-
ли, — сообщил новостной 
портал «Утренний Юг». — 
Чиновники из управления 

архитектуры и градострои-
тельства Краснодарского 
края подтвердили, что про-
ектом внесения изменений 
в генеральный план преду-
смотрено размещение ново-
го кладбища. Они также со-
общили, что якобы данное 
проектное решение было 
представлено на публичных 
слушаниях в декабре 2023 
года, после чего замечания 
и предложения поступили в 
адрес комиссии для после-
дующего рассмотрения. Но-
вороссийцам порекомендо-
вали подождать до 5 сен-
тября 2024 года. Именно то-
гда на сайте администрации 
и городской Думы появится 
заключение по итогу засе-
дания комиссии». 

Некоторые жители всё ещё 
надеются, что произошла чу-
довищная ошибка. Судя по 
выступлению на собрании 
совсем маленькой девочки, 
даже ребёнку понятно, что 
кладбище в черте города 

приведёт к экологической 
катастрофе. Люди не хотят 
верить, что Федеральное 
агентство лесного хозяйства 
и природоохранительные 
органы смогут допустить вы-
рубку драгоценного город-
ского леса ради частного 
кладбищенского бизнеса. 
Увы — капиталистическое 
общество, в котором при-
быль делается буквально на 
всём, изобилует такими ис-
ториями. 

Собравшиеся горожане, 
пытаясь защитить лес и 
собственную жизнь, записа-
ли коллективное видеообра-
щение к руководителю След-
ственного комитета РФ 
Александру Бастрыкину. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр.»Правды». 
Краснодарский край. 

 
q Жители Новороссийска 
пытаются не допустить пре-
вращения леса в погост.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

«Отмените похороны леса!»

Специалисты считают, что причины про-
блем энергетического комплекса Омска 
— в «бухгалтерском» подходе к управле-

нию структурой, в погоне за красивыми ре-
зультатами экономической деятельности в 
ущерб инженерным задачам.  

Так, в опубликованной в открытом доступе 
бухгалтерской отчётности АО «ТГК-11», вла-
деющего омскими угольными ТЭЦ, за 2023 
год цифры достаточно привлекательные. Чи-
стая прибыль — 3351280000 
рублей, выплачено дивиден-
дов — 2,5 миллиарда рублей. 
Причём, что любопытно: по-
казано снижение чистой при-
были почти на 10%, то есть в 
прошлые годы омская энер-
гетика была ещё более вы-
годным делом. Некоторое 
время назад писали о 15 мил-
лиардах нераспределённой 
прибыли, остававшихся у АО 
на конец 2022 года. То есть 
финансово в организации всё 
хорошо. 

Однако с технической сто-
роны дела всё не так радужно. 
Одной из причин плохой под-
готовки к прошлой зиме спе-
циалисты считают «оптими-
зацию» ремонтных служб на 
каждой из ТЭЦ и слияние их 
в одну структуру, работаю-
щую в нескольких городах, 
которая явно не справляется 
со стоящими задачами. Что 
будет нынешней зимой? Вро-
де бы о проблемах подготов-
ки к отопительному сезону, о 
необходимости дополнитель-
ного контроля заговорил и гу-
бернатор области Хоценко, но 
пока каких-то понятных действий не видно.  

При этом зимние аварии оказались не един-
ственным следствием бухгалтерского подхода 
к управлению холдингом.  

В Омской области — рукотворное наводнение. 
Значительная площадь земель в окрестностях 
посёлка Осташково, на которых расположены 
садоводческие товарищества, затоплена, при-
чём вода стала прибывать уже после того, как 
закончился весенний паводок. В болото пре-
вратились многие квадратные километры зем-
ли. Затопило СНТ «Фиалка», «Сибирский садо-
вод-4», «Сигнал», «Электромера», «Магистраль», 
в пригородных сёлах Ульяновка и Морозовка 
зафиксирован резкий подъём уровня грунтовых 
вод. Вымокают берёзовые леса. Люди потеряли 
урожай, из-за подтопления реальна угроза раз-
рушения дачных домиков.  

Причём нужно учитывать, что СНТ в окрест-
ностях Осташково из-за хорошей транспорт-
ной доступности в последние годы «явочным 
порядком» превращаются в жилые микрорай-
оны. Купить дачный участок и построить на 
нём тёплый дом дешевле, чем купить дом в 
городе. У многих семей, зачастую малообес-
печенных и многодетных, такие «дачи» — 
единственное жильё. И теперь они оказы-
ваются вообще без всего. 

Причина потопа — золоотвал ТЭЦ-5. Омские 
ТЭЦ используют высокозольный каменный 
уголь с Экибастузских месторождений в Ка-
захстане. Его зольность — до 44%, то есть при 
сгорании тонны такого угля остаётся 440 ки-
лограммов золы и шлака. Уже давно идёт раз-
говор о необходимости перевода омских ТЭЦ 
на газ. Однако этому противятся угольные 
магнаты. Так, экибастузские разрезы связы-
вают с миллиардером Дерипаской, с конца 
нулевых владеющим значительным пакетом 
акций этих предприятий. А омские ТЭЦ — ог-
ромный рынок сбыта. 

Для удаления с территории ТЭЦ золы она 
смешивается с водой и по трубопроводам пе-
рекачивается на специальные золоотвалы. Там 
вода должна уходить в землю, а шлак — оста-
ваться на хранение. 

Проектирование и строительство таких со-
оружений — достаточно сложная инженерная 
задача, нужно учесть гидрологию той терри-
тории, на которой они располагаются. Но, 
видимо, в ТГК-11 и к проектированию подхо-
дили по принципу «оптимизации расходов». 
В нынешнем году вступила в строй новая 
очередь золоотвала ТЭЦ-5 в окрестностях 
Осташково. Плюс лето было достаточно дожд-
ливым. В результате вода перестала впиты-
ваться в землю, потекла на соседние поля, а 
затем — на дачи. 

Что показательно, когда люди начали бить 
тревогу, руководство ТГК-11 принялось ак-
тивно «открещиваться» от вины за потоп. Дес-
кать, вода «не их», и вообще — золоотвал не 
при делах. Однако после публикаций в СМИ и 
обращений садоводов в надзорные органы 
межрайонная природоохранная прокуратура 
области всё же вынесла представление главе 
ТГК-11 Олегу Хилько.  

В этом представлении описан механизм не-
правильной эксплуатации золоотвала. Причём 
в составлении документа принимали участие 
квалифицированные специалисты.  

Как оказалось, золоотвал спроектирован с 
нарушением нормативов. СанПиНом преду-
смотрено, что объекты размещения отходов 
должны располагаться на территориях с глуби-
ной залегания подземных вод более 20 метров. 
В нарушение п.1 ст. 22 Федерального закона 
№52-ФЗ п. 230 СанПиН 2.1.3684-21 золоотвал 
ТЭЦ-5 размещён и эксплуатируется на терри-
тории с глубиной залегания подземных вод от 
поверхности земли менее чем в 10 метров. 

«Уровень техногенных вод на территории 
золоотвала намного выше естественной глу-
бины залегания грунтовых вод за его преде-
лами. В результате создавшегося гидравличе-
ского напора произошёл подъём уровня грун-
товых вод (со времени строительства на 3—5 
метров) вокруг золоотвала», — зафиксировано 
в представлении. 

Кроме того, не создана специальная водо-
накопительная ёмкость для корректного вы-
ведения поверхностных вод (и тут сэкономили 
на земляных работах). 

По представлению прокуратуры ТГК-11 обя-
зана откачать воду с затопленной территории. 
Однако вместо этого в СМИ появляются за-
казные комментарии, в которых утверждается, 
что вина золоотвала в затоплении дачных 
участков… не доказана. Поэтому оно, в смысле  
руководство АО, «готово к конструктивному 
диалогу», но ничего пока делать не будет. 

 

П ричина такой позиции понятна. Для то-
го чтобы исправить ошибки проекти-
ровщиков и отвести воду с территорий 

СНТ, нужны дорогостоящие изыскательские и 
земельные работы, нужно строительство си-
стемы водоотводов. Поэтому в ТГК-11 будут 
по максимуму тянуть время, надеясь на то, 
что следующее лето будет суше и вода сама 
куда-нибудь денется. А «единороссовские» по-
пулисты уже предлагают объявить окрестно-
сти Осташково «зоной ЧС», то есть начать вы-
плачивать владельцам затопленных участков 
компенсации из бюджета.  

При этом реальный размер ущерба для са-
доводов ещё не понятен. Главная опасность 
состоит в том, что зимой замерзающая вода 
порвет фундаменты, то есть дома станут не-
пригодны для жилья.  

Единственный способ в соответствии с 
действующим законодательством — это каж-
дому владельцу затопленного участка лично 
обращаться в суд с требованием взыскания с 
ТГК-11 нанесённого ущерба. С учётом уже 
сделанного прокуратурой заключения о при-
чинах подтоплений дела могут быть выигра-
ны. Однако понятно, что в судах юристы 
крупной корпорации будут биться, как львы, 
на голубом глазу доказывая отсутствие вины 
ТГК-11 в заболачивании территории и требуя 
новых и новых дорогостоящих экспертиз. 
Работа по оказанию юридической помощи 
пострадавшим уже начинается, но это будет 
долгая история. 

А теперь вопрос. ТГК-11 — то, что называет-
ся «естественный монополист». У неё нет кон-
курентов. Они просто не предусмотрены тех-
нологией. В результате и качество услуг, по-
ставляемых населению, неуклонно падает. Так 
почему же государство не пытается ограничи-
вать жадность монополиста? Или государству 
нужны замёрзшие без отопления и лишив-
шиеся затопленных дач омичи? Окончатель-
ное разрушение всей системы ЖКХ и того, что 
случайно оказалось рядом, — это цель сего-
дняшней власти? 

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Омск. 
 

q Рукотворное наводнение.

К депутату Госдумы РФ Андрею Алехину обратилась группа бывших со-
трудников ТГК-11, специалистов высокого уровня. Они предложили для рас-
смотрения аналитическую записку о проблемах и перспективах развития 
энергетики Омской области. 

Причина обращения — аварии на омских угольных ТЭЦ прошедшей зимой, 
из-за которых в морозы без отопления оставалась значительная часть го-
рода. Сейчас идёт подготовка к новому отопительному сезону, но омские 
энергетики, по информации ветеранов ТГК-11, продолжают совершать те 
же ошибки, что и летом 2023 года. Темпы подготовки оборудования на ТЭЦ 
и тепловых сетей к зиме явно неудовлетворительны. Депутат Госдумы РФ 
Алехин уже поднимал этот вопрос в Москве, пытался через заместителя 
председателя Госдумы РФ Жукова обратиться к руководству Интер РАО, но 
результатов пока не видно.

Бухгалтеры 
окончательно 
добьют страну

Пчела — главный барометр 
сохранения природы

31 августа Председа-
тель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в 
Госдуме Г.А. Зюганов при-
нял участие в празднике 
«Три спаса на пасеке», 
который проводился в 
Москве на исторической 
«Царской пасеке» (Из-
майловский парк). 

 

В едущим был замести-
тель председателя коми-
тета Госдумы по эколо-

гии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды 
О.А. Лебедев. В мероприятии 
приняли участие член Прези-
диума, секретарь ЦК КПРФ 
С.П. Обухов и секретарь ЦК 
КПРФ В.А. Царихин, совет-
ник Председателя ЦК КПРФ 
М.Г. Образцова. 

Право открыть праздник 
было предоставлено Г.А. Зю-
ганову, который, в частности, 
отметил: «Один из ленинских 
декретов в 1919 году был по-
свящён развитию пчеловод-
ства в нашей стране. В 1990 
году в нашей стране было 10 
миллионов пчелосемей. Рефор-
мы 1990-х годов ножом про-
шлись по пчеловодческой от-
расли. Было уничтожено семь 

миллионов пчелосемей, сейчас 
осталось около трёх миллио-
нов. Нашей партии и нашим 
друзьям удалось принять закон 
о защите и поддержке пчело-
водов. Мы в Кремлёвском двор-

це провели съезд пчеловодов 
Апиславия. В нём приняли уча-
стие пчеловоды со всей Европы. 
Научные школы подготовили 
свои рекомендации. Там было 
принято решение провести 

Всемирный форум пчеловодов 
в Башкирии. Я уверен, что мы 
его проведём. 

Этот год для пчеловодов 
оказался удачным. И мы специ-
ально здесь проводим праздник, 

чтобы поддержать это уни-
кальное занятие и показать 
пример, как надо сегодня тру-
диться и работать на пасеке. 
И одновременно передать но-
вому поколению умение зани-
маться этим. 

Мы много делаем для спасе-
ния природы. Природа нам сде-
лала грозное предупреждение. 
Наводнения, пожары, земле-
трясения, ураганы свидетель-
ствуют о том, что природа 
требует к себе доброго отно-
шения. Пчела — это главный 
барометр сохранения природы 
и трудолюбия». 

Затем выступили известные 
пчеловоды (в том числе участ-
ники СВО из Донбасса) и дея-
тели науки. Г.А. Зюганов на-
градил памятными медалями 
ЦК КПРФ пчеловодов — участ-
ников СВО. 

Состоялся концерт, в кото-
ром приняли участие пчело-
воды и их дети, а затем была 
отправлена гуманитарная по-
мощь пчеловодам Донбасса: 
ульи, препараты для лечения 
пчёл, специальные костюмы 
и другой пчеловодный ин-
вентарь. 

Kprf.ru 
Фото пресс-службы  

ЦК КПРФ. 

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 
В воскресенье, 1 сентября, 

коммунисты вместе со своими 
соратниками из Союза совет-
ских офицеров, «Всероссийского 
женского союза — «Надежда 
России» и организации «Дети 
войны» под Знаменем Победы 
проехали по центральным ули-
цам Казани. 

 

Перед началом автопробега первый 
секретарь Татарстанского рескома 

КПРФ Х. Миргалимов отметил:  
— Сегодняшняя патриотическая ак-

ция — наглядный пример того, как на-
ша партия поддерживает бойцов СВО, 
оказывает моральную и эмоциональ-
ную поддержку тем, кто борется за 
независимость страны. Мы рады, что 
наши избиратели это понимают. 
КПРФ всегда была и будет на страже 
их прав и интересов. 

Первый секретарь Кировского рай-
кома КПРФ Казани, организатор авто-
пробега Р. Миннегулов также подчерк-
нул, что для КПРФ очень важно под-
держать героев, борющихся за свободу 
и независимость нашей Родины. 

Горожане радостно встречали участ-
ников автопробега, среди которых бы-
ли выдвинутые коммунистами кан-
дидаты в депутаты Государственного 
Совета Республики Татарстан VII со-
зыва. 

 
РЯЗАНЬ 

В Рязани в рамках второго 
этапа Всероссийской патрио-
тической акции «За Родину! За 
народ России! За нашу Победу!» 
состоялся автопробег.   

Его цель — мобилизация граждан 
России, всех левопатриотических 

сил общества в борьбе за достойную 
жизнь, судьба которой во многом бу-
дет решаться на предстоящих выбо-
рах, а также формирование в массовом 
сознании веры в победу. 

Под звуки патриотической музыки, 
в убранстве красных флагов и лозун-
гов «Слава великому народу России — 
победителю фашизма, воину, труже-
нику, созидателю!», «Ленин — Сталин 
— Социализм — Победа!» автоколонна 
проехала по улицам города.  

В акции приняли участие руководи-
тели областного и районных отделе-
ний КПРФ, активисты ЛКСМ РФ, Союза 
советских офицеров и движения «Дети 
войны» Д. Сидоров, Э. Волкова,  
Л. Кривцова, Е. Морозов, Л. Котов,  
Ю. Балалин, Д. Милюков, В. Якунин и 
другие товарищи. 

 
ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ 

Последний день лета забай-
кальские коммунисты встре-
тили патриотической акцией 
в поддержку участников СВО и 
в ознаменование 79-й годов-
щины победы над милитарист-
ской Японией и окончания Вто-
рой мировой войны.  

 

Автоколонна с красными знамёна-
ми и поднимающими боевой дух пес-
нями проехала по улицам столицы 
края Читы.  

К акции КПРФ присоединились ком-
сомольцы и активисты общественных 
организаций и движений — «Дети вой-
ны», «Русский Лад», «ВЖС — «Надежда 
России». В рядах красной колонны бы-
ли также члены фракции КПРФ в За-
конодательном собрании Забайкаль-
ского края и выдвинутые Компартией 
кандидаты в депутаты Думы город-
ского округа. 

Участники автопробега проехали по 
районам Читы, где посетили памят-
ники защищавшим Родину героям и 
поклонились их священному подвигу. 

 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИЯ 

 
Второй этап Всероссийской 

акции КПРФ в поддержку спе-
циальной военной операции был 
начат коммунистами Карачае-
во-Черкесии 23 августа, в День 
воинской славы России, в день 
81-й годовщины победного 
окончания Курской битвы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

На постаменте памятника В.И. Ле-
нину на площади его имени в Чер-

кесске они развернули огромный пла-
кат со словами: «Слава В.И. Ленину, 
создавшему великий Советский Союз 
и несокрушимую Красную Армию, по-
бедивших фашизм!». Дело в том, что 
сегодня коммунисты вынуждены бо-
роться за то, чтобы в предстоящий 
День 80-летия Великой Победы власти 
республики вновь, как это было сде-
лано в прошлом и позапрошлом годах, 

не закрыли 9 Мая этот памятник вож-
дю пролетариата громоздкой нелепой 
конструкцией, названной «трибуной». 
Два дня подряд партийные активисты 
раздавали прохожим листовки с соот-
ветствующим требованием к местным 
чиновникам. 

А 27 августа в Черкесске с проспекта 
имени Ленина стартовал автопробег 
КПРФ в поддержку воинов СВО.  

Вначале участники акции направи-
лись на северную окраину города и 
возложили там венки и цветы к моги-
ле первых коммунаров и замученных 

фашистами советских граждан. О со-
бытиях того далёкого героического и 
трагического времени, о его нераз-
рывной связи с современностью рас-
сказали первый секретарь Карачаево-
Черкесского рескома КПРФ Кемал 
Бытдаев, секретари Черкесского гор-
кома КПРФ Сергей Ласков и Александр 
Лесовой, первый секретарь Ногайско-
го райкома КПРФ Муратхан Михайло-
вич и первый секретарь Усть-Джегу-
тинского райкома партии Казим Ап-
поев. 

Затем краснознамённая автоколон-
на, сопровождаемая одобрительными 
сигналами встречного транспорта, 
проследовала к северо-восточному 
въезду в город, где расположено место 
массовых расстрелов трёх тысяч со-
ветских граждан. Коммунисты, ком-
сомольцы, активисты общественных 
организаций: Союза советских офи-
церов, движения «В поддержку армии, 
военной промышленности и науки», 
«Всероссийского женского союза — 
«Надежда России» систематически 
проводят здесь субботники. Кстати, 
власти города наконец-то отреагиро-
вали на их обращения, создав на этом 
месте небольшой мемориал.  

Почтив память погибших, красно-
знамённый автопробег вернулся в 
центр города, к парку Победы, где на-
ходятся могилы солдат и партизан Ве-
ликой Отечественной войны. Похоро-
нен тут и легендарный комдив Граж-
данской войны, баталпашинский казак 
Яков Балахонов, чья дивизия освобо-
дила от белогвардейцев станицу Батал-
пашинскую, ставшую в дальнейшем го-
родом Черкесском. Здесь же памятники 
героям Великой Отечественной войны, 
а также землякам, погибшим в Афгани-
стане и за свободу братской Абхазии. 

А памятник Герою России, генерал-
майору лётчику Канамату Боташеву, 
погибшему при спасении жизней вои-
нов СВО 22 мая 2022 года в небе над 
Луганской народной республикой, 
установлен в парке Победы уже в наши 
дни. 

Затем колонна двинулась в южную 
часть города, где на старом право-
славном кладбище находится мемо-
риал трёмстам раненым бойцам, 
умершим в госпиталях. Сюда комму-
нисты также систематически прихо-
дят проводить субботники. 

Кандидат в депутаты Народного 
Собрания КЧР Валерик Садыхян рас-
сказал активистам о том, как прово-
дилась реконструкция мемориала, в 
которой он участвовал, кто здесь по-
хоронен.  

Сюда, как и к подножиям других 
памятников, участники автопробега 
возложили венки и цветы.  

— Ленин с нами! Вечная память ге-
роям! Победа будет за нами! — заяви-
ли участники автопробега. 

 
По сообщениям пресс-служб 

региональных  
отделений КПРФ.

Черкесск
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Как в вузе Витебска генерируют 
успех

Задачи со звёздочкой  
в мире документов 

Если опытный строитель 
знает, как возвести надёжный 
дом на десятки лет, то Ольга 
Селюкова может «по кир-
пичику» разобрать, как гра-
мотно составить сложные до-
кументы для прохождения 
сертификации, и не только. 
Специалист разрабатывает 
проекты программы внутрен-
них аудитов в вузе, просчи-
тывает риски и возможности, 
составляет карты управления 
ими. В её ведении и разра-
ботка локальных правовых 
актов в области менеджмента 
качества, отчётов по анализу 
СМК со стороны руководства. 

Может показаться, что речь 
идёт о монотонных и неинте-
ресных задачах в мире доку-
ментов. Только вот почти 
каждая из них — со звёздоч-
кой, требует предельного 
внимания, скрупулёзности, 
выдержки. 

Пятнадцать лет в витеб-
ском вузе работает собст-
венная система менеджмен-
та качества, вклад в разра-
ботку и развитие которой 
внесла и О. Селюкова. Она 
кратко поясняет: здесь СМК 
относится к образователь-
ным услугам, исследователь-
ской, научно-инновацион-
ной деятельности. 

Саму систему в универси-
тете стали внедрять после со-
ответствующего документа 
профильного ведомства. В 
конце 2008-го минобразова-
ния издало приказ о развитии 
в университетах страны си-

стем управления качеством 
образования. Эти СМК долж-
ны были привести в соответ-
ствие с требованиями госу-
дарственных и международ-
ных стандартов. ВГУ был од-
ним из первых в Белоруссии 
вузов, который успешно про-
шёл сертификацию системы. 

«У меня был очень хороший 
педагог и мой научный руко-
водитель уже в аспирантуре 
— проректор по учебной ра-
боте на тот момент заочного 
отделения Веслав Иосифович 
Турковский. В 2009 году он 
же пригласил меня в свою 
команду заниматься систе-
мой менеджмента качества 
(естественно, это было ново 
для всех). Он говорил, что 
трус не может быть учёным. 
Этим девизом и руководство-
вались: он ставил нам задачу, 
а мы выполняли», — вспоми-
нает Ольга Селюкова. И до-
бавляет, что сегодня заложен-
ные В. Турковским традиции 
сохранились, а развивают их 
в вузе под чутким руковод-
ством начальника учебно-ме-
тодического отдела Натальи 
Семечкиной. 

 
«Все условия созданы», 
или Зачем вузу система 
менеджмента качества 

 
От того, как выстроена си-

стема управления качеством 
образования, зависят резуль-
таты работы вуза в целом. 
Университет сам готовит аби-
туриентов в профильных кол-
леджах в Орше и Полоцке, а 
также в лицее, открытом на 

своей базе в Витебске пару 
лет назад. В стенах ВГУ про-
ходят подготовку к поступле-
нию, переподготовку, повы-
шают квалификацию, реали-
зуют в вузе программы до-
полнительного образования 
взрослых. 

«На выходе получаем дип-
ломированного специалиста 
с высшим образованием и 
определёнными компетен-
циями. В дальнейшем он мо-
жет совершенствовать их в 
Институте повышения квали-
фикации и переподготовки. 
Все условия для этого созда-
ны», — говорит О. Селюкова. 

Системы менеджмента (си-
стемы менеджмента каче-
ства, системы менеджмента 
здоровья и безопасности при 
профессиональной деятель-
ности) помогают оценить, на-
сколько эффективен процесс 
обучения. Аудиты по ним 
проводят в ВГУ в единые сро-
ки. Во время таких инспекций 
«оголяются» проблемные зо-
ны в подразделениях вуза — 
так специалисты понимают, 
где и что именно нужно со-
вершенствовать. 

По словам Селюковой, под-
готовить внутренних аудитов 
нелегко. Совместно с колле-
гами она разработала обучаю-
щий интерактивный курс, ме-
тодические рекомендации с 
готовым банком вопросов. А 
в автоматизированной ин-
формационно-аналитической 
системе — модуль для атте-
стации. Его сделали с приме-
нением методики «360 граду-
сов», когда осуществляется и 
самооценка, и оценка со сто-

роны представителей руко-
водства и комиссии. 

«Аудиторов сегодня поряд-
ка трёх десятков человек, по-
ловина из них — руководя-
щий состав. Это люди, кото-
рые динамично генерируют 
успех по своим направле-
ниям, — поясняет специа-
лист. — Стараемся макси-
мально облегчить подготовку 
документации для аудиторов. 
Благодаря банку данных они 
могут формировать опросные 
листы в зависимости от про-
цесса, который изучают. Та-
кие полезные вещи помогают 
значительно сократить время 
на подготовку аудита и в разы 
повышают эффективность». 

Часть данных собирают че-
рез сайт вуза, где организова-
ли электронное анкетирова-
ние. Удобство такого формата 
в последние годы оценили 
тысячи респондентов. 

Качество образования как 
раз и подтверждают наличие 
сертификатов соответствия, 
успешное прохождение ак-
кредитации, считает лучший 
менеджер. О нём можно су-
дить и по высоким оценкам 
удовлетворённости потреби-
телей (студентов, магистран-
тов, аспирантов) и других за-
интересованных сторон, 
включая партнёров и заказ-
чиков кадров. 

«ВГУ показывает достаточ-
но высокие результаты на 
протяжении многих лет, в по-
следние три года у нас на-
блюдается значительный рост 
по всем критериям. Это за-
метно по удовлетворённости 
организацией процесса об-
учения, формированием не-
обходимых для профессио-
нальной деятельности компе-
тенций, психологического 
микроклимата и так далее», 
— перечисляет специалист. 

Эксперты-аудиторы из ор-
гана по сертификации отме-
чают, что система менедж-
мента качества в вузе на вы-
соком уровне развития. 

ВГУ взял курс на экспери-
ментальные проекты и рас-
ширение образовательных 
услуг. Ольга Селюкова со-
вместно с коллегами разра-
ботала и методику оценки 
рисков и возможностей в уни-
верситете по вероятности 
возникновения и степени 
влияния на достижение це-
лей. «Вообще мы возможно-
сти рассматриваем как про-
рыв», — уточняет она. 

Потому и методика разра-
батывалась не для сиюминут-
ных улучшений, а ради задела 
на долгие годы вперёд. Это и 
новации для системы ме-
неджмента, планирования и 
прогнозирования. Например, 
включение в очередной экс-
периментальный проект, ко-
торый позволит вузу увели-
чить экспорт образователь-
ных услуг. То есть условия обу-
чения в нём для иностранцев 
станут ещё более привлека-
тельными, появятся новые 
специальности. 

В 2023-м в ВГУ реализовы-
вали девять эксперименталь-
ных проектов, пять из кото-
рых — экспортно ориентиро-
ванные. Наиболее востребо-
ван вуз у молодых людей из 
Китая и Узбекистана. 

«Мы постоянно расширяем 
спектр предлагаемых услуг, 
в том числе образователь-
ных. Параллельно занимаем-
ся исследовательской, на-
учно-инновационной дея-
тельностью, которую куриру-
ет научно-исследователь-
ский сектор», — рассказывает 
Ольга Селюкова. 

«Учиться у нас интересно. 
Каждый может реализовать 
не только свои научные, 
творческие способности, но 
и лидерские качества благо-
даря «машеровцам» — дети-
щу нашего ректора Вален-
тины Богатырёвой, — по-
ясняет специалист.  

 
Евгения АРХИПОВА. 

Фото автора. 

ВАРШАВА. Польша и дру-
гие государства НАТО обязаны 
сбивать российские ракеты над 
Украиной, заявил глава МИД 
страны Радослав Сикорский. 
«Членство в Североатлантиче-
ском альянсе не отменяет от-
ветственности каждого за за-
щиту «национального неба». 
Это наша собственная консти-
туционная обязанность», — от-
метил министр. По его словам, 
российские ракеты «находятся 
на пути вторжения» в воздуш-
ное пространство самой Поль-
ши, поэтому государству не-
обходимо отвечать «законной 
самообороной». 

 
БАКУ. Партия действующего 

президента Азербайджана Иль-
хама Алиева «Новый Азербай-
джан» одержала победу на вне-
очередных парламентских вы-
борах, получив, по предвари-
тельным подсчётам, 68 кресел 
в 125-местном однопалатном 
законодательном органе. В чис-
ло депутатов вошёл и азербай-
джанский посол в России, зна-
менитый советский эстрадный 
певец Полад Бюльбюль оглы. 

 
БЕРЛИН. Олаф Шольц — 

вассальный канцлер, не счи-
тающий нужным обсудить в 
бундестаге вопрос будущего 
размещения американских 
дальнобойных ракет в ФРГ. Та-
кое заявление сделала депутат 
парламента, лидер партии «Со-
юз Сары Вагенкнехт» Сара Ва-
генкнехт. По её словам, немец-
кое правительство стремится 
быть способным к ведению 
войны, при этом желательно — 
с гиперзвуковыми ракетами. 
Большинство жителей страны 
не разделяют эту дорогостоя-
щую инициативу, но правящая 
коалиция это игнорирует, ука-
зала политик. 

 
БУХАРЕСТ. Правительство 

Румынии  одобрило законо-
проект о передаче ЗРК «Пэт-
риот» Украине. Один комплекс 
будет подарен «незалежной» 
после одобрения парламентом. 
Взамен Бухарест рассчитывает 
купить у минобороны США но-
вый ЗРК, дополнительные де-
тали и боеприпасы для восста-
новления собственного потен-
циала наземной ПВО. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Любой университет стремится стать востребованным, возглавить топ пре-
стижных вузов страны, быть на слуху за рубежом, чтобы и экспорт образова-
тельных услуг оставался на высоте. На эти цели в Витебском государственном 
университете имени П.М. Машерова (ВГУ) работает большая команда профес-
сионалов. От вклада каждого зависит результат, отмечает специалист 1-й ка-
тегории учебно-методического отдела Ольга Селюкова. Она посвятила вузу уже 
два десятка лет. Осталась работать в альма-матер после выпуска, «продлила 
студенческие годы» в магистратуре, а сегодня занимается развитием системы 
менеджмента качества (СМК). Своим подходам обучает и других. 

В середине июля стало известно, что специалист вошла в число победителей 
республиканского конкурса «Лучший менеджер по качеству» 2023 года. Коррес-
понденту БЕЛТА она рассказала, как пишутся алгоритмы прорыва и от чего за-
висит успех авторитетного вуза, в котором готовят будущих педагогов.

По данным Службы заня-
тости, в августе на пор-

тале объявлений о вакансиях 
были размещены 540 (сроч-
ных!) предложений для спе-
циалистов в сфере образова-
ния, что на 50 больше, чем в 
аналогичный период про-
шлого года. 

Наибольшая потребность 
ощущалась и ощущается до 
сих пор, несмотря на начав-
шийся учебный год, в учителях 
основного, среднего и началь-

ного образования, педагогах 
дошкольного образования. 
Особенно остро стоит вопрос 
об учителях математики, ли-
товского языка и логопедах. 

Дело дошло до того, что ди-
ректора школ вынуждены 
принимать «творческие ме-
ры», чтобы привлечь внима-
ние к проблеме. Некоторые 
из них, например, носят фут-
болки с надписями, призы-
вающими к поиску новых 
учителей. 

«Я планировал пеший по-
ход из Паланги в Ниду и ду-
мал, что за меня будет гово-
рить эта майка. Так во время 
отпуска частично успокоил 
угрызение совести, что я от-
дыхаю, а преподавательский 
состав полностью не уком-
плектован», — рассказал ди-
ректор столичной гимназии 
Линас Янулионис. 

Директор Жверинской 
гимназии Жанета Вашкя-
вичене заявила, что для со-
искателей даже немного 
подняли зарплату, однако 
желающих, увы, так и не на-
шлось. 

«Если не предпринимать 
радикальных действий, эта 
проблема будет нарастать с 
каждым годом», — говорит 
председатель Литовского 
профсоюза работников обра-
зования и науки Эгидиюс Ми-
лешинас. 

Главными причинами он 
называет низкие зарплаты 
и высокую нагрузку, что 
создаёт трудности в при-
влечении и удержании спе-
циалистов в образователь-
ной сфере. 

Престиж этой профессии 
сегодня крайне далёк от того, 
что был в Советской Литве, 
всё больше людей уезжают 
из страны в поисках лучшей 
доли. 

Евгений БУДИНАС.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Срочно требуются 
учителя 

Несмотря на недавние заверения властей Лит-
вы, что, дескать, в сфере образования всё обстоит 
неплохо, в республике налицо усиливающийся де-
фицит учителей.

Когда косинусы 
больше не нужны 

Систему образования Киргизии продолжает лихорадить от хао-
тичных и противоречивых реформ. Среди них введение 12-летнего 
обучения в школах, ликвидация гимназий и лицеев, внедрение учебников 
из… Сингапура. На этом фоне проблемы продолжают нарастать, а ка-
чество и доступность образования и не думают повышаться.

Н ачало учебного года в Киргизии (как, 
впрочем, и в большинстве постсо-
ветских стран) сопровождается тра-

диционным стрессом у детей и их родите-
лей. Дело здесь не только в постоянно ра-
стущих тратах на канцелярские принад-
лежности, одежду, отсутствующие в школь-
ных библиотеках учебники и т.д. Много лет 
система образования находится в состоя-
нии непрекращающихся преобразований. 
Создавая видимость активности и заботы 
чиновников о подрастающем поколении, 
они, как правило, не приводят к каким-то 
улучшениям. Чаще всего наблюдаются об-
ратные тенденции.  

От такой судьбы не застрахованы и ны-
нешние реформы. Недавно правительство 
республики утвердило план действий по 
внедрению 12-летнего образования. Он рас-
считан на 2024—2028 годы, до 31 октября 
группа экспертов должна разработать госу-
дарственные образовательные стандарты 
для школ и дошкольных учреждений, а так-
же базисный учебный план.  

Первоначально сообщалось, что «растя-
гивание» времени обучения произойдёт за 
счёт программы подготовки к школе «На-
ристе» («Малыш») длительностью 480 часов. 
Дети шестилетнего возраста смогут прохо-
дить её в старших группах детских садов 
либо в «нулевых» классах школ. Однако по-
том выяснилось, что планы чиновников от 
образования куда грандиознее. Они хотят 
перестроить всю систему, доставшуюся в 
наследство от советского прошлого. Напри-
мер, в начальную школу теперь будут вхо-
дить классы по шестой включительно.  
Ссылаясь на зарубежный опыт, работники 
министерства образования и науки уверяют, 
что такой срок нужен детям для получения 
«базовых функциональных и социальных 
навыков», когда нагрузка на них минималь-
ная, а вести себя они могут более свободно. 
Инициаторы допускают появление отдель-
ных зданий для начальных школ, что с учё-
том имеющихся у страны возможностей, 
конечно, трудновыполнимо.  

Двенадцати-тринадцатилетние подростки 
в начальных классах — не единственная за-
тея чиновников. Существующее количество 
предметов они считают излишним, предла-
гая, например, объединить биологию, фи-
зику и химию в одну дисциплину — «науку». 
Таковы, заявляют авторы реформы, основы 
кембриджской системы образования, кото-
рая якобы основана не на теории, а на при-
обретении жизненных навыков. «Что толку, 
если дети учат голую теорию, а в реальной 
жизни не понимают, почему яйца жарятся 
на сковородке? Зачем им эти косинусы и 
тангенсы, если в жизни их не применяют?» 
— изрекла в одном из интервью замми-
нистра образования и науки Лира Самык-
баева.  

Ещё одним крайне сомнительным ново-
введением может стать внедрение 10-балль-
ной системы оценивания знаний. Об этом 
сообщили в Киргизской академии образо-
вания — своего рода «мозговом центре» ре-
формы. Хотя впоследствии информация бы-
ла опровергнута профильным министерст-
вом, опасность подобных экспериментов 
вряд ли миновала.  

Перекройка системы происходит в ситуа-
ции, когда не решены основополагающие 
проблемы, а глубина изменений может 
только усугубить их. Например, в стране 
ощущается острая нехватка учителей. Если 
в прошлом году власти говорили о 841 не-
занятой вакансии, то теперь эта цифра вы-
росла до 1,3 тысячи. Хуже всего ситуация в 
столице, где не хватает почти пять сотен 
педагогов. По словам чиновников, дефицит 
в основном затрагивает русскоязычные 
школы и такие предметы, как математика, 
физика, русский и английский языки, ин-
форматика.  

В условиях кризиса педагогического об-
разования, низких зарплат и минимальных 
льгот избежать катастрофы во многом по-
могают сохранившиеся учителя «старой», 
советской «закалки». Всего в школах Кирги-
зии работают около 10 тысяч педагогов 
старше 60 лет — почти 15 процентов от об-
щей численности. Но их становится всё 
меньше, и не только в силу естественных 
причин. Согласно инициативе министерства 
образования и науки, максимальная нагруз-
ка учителей-пенсионеров составит девять 
учебных часов в неделю. 

И тог может оказаться печальным, но в 
условиях республики привычным: 
изгнав пожилых работников, власти 

не привлекут молодых. Особенно учитывая 
отношение к учителям, демонстрируемое 
чиновниками. На недавней конференции 
был поднят вопрос питания педагогическо-
го состава. Реакция министра образования 
и науки Догдуркуль Кендирбаевой оказалась 
жёсткой. «Во всём мире есть системы ланч-
боксов (контейнеров для еды. — Авт.). Вы 
можете взять с собой на работу два кусочка 
хлеба и два яблока. Взять термос. В Японии 
так делают, например», — предложила она. 
При этом министр признала, что у многих 
учителей большие нагрузки, а питаться они 
вынуждены на улице и за свои деньги.  

Под предлогом защиты равного доступа к 
образованию в стране ликвидируются гим-
назии и лицеи. Они станут общеобразова-
тельными школами с отменой дополнитель-
ных дисциплин, кружков, доплат для учите-
лей и т.п. Единственными выгодополучате-
лями такой инициативы являются частные 
образовательные учреждения, «заманиваю-
щие» педагогов более высокими доходами. 
За последние пять лет число таких школ в 
Киргизии выросло со 142 до 204, а стоимость 
обучения начинается от 20 тысяч сомов (21 
тыс. руб.) в месяц. В их отношении претен-
зии, касающиеся равного образования, вла-
стями почему-то не высказываются. Более 
того, частники получают налоговые льготы 
и другие привилегии.  

Будь забота чиновников искренней, они 
бы, к примеру, решили проблему обеспе-
ченности государственных школ учебника-
ми. Между тем положение здесь становится 
хуже и хуже. Как признали в правительстве, 
школы оснащены учебниками только на 68,5 
процента. Отсутствующие книги родители 
покупают сами. Кроме того, анонсировано 
повышение арендной платы учебников. В 
настоящее время она составляет 25 сомов 
(27 руб.) в год за одну книгу, но в минобра-
зования называют «справедливой» сумму 
50 сомов (53 руб.).  

 

У  властей другие приоритеты. Напри-
мер, министерством образования и 
науки запущена «гендерная и анти-

дискриминационная» экспертиза учебни-
ков. Как утверждается, в последних очевид-
на «сегрегация гендерных ролей», посколь-
ку-де девочки и женщины на иллюстрациях 
заняты домашним трудом, а мужчины ходят 
на работу и имеют свободное время для 
хобби вроде футбола.  

Вызывают много вопросов и предложения 
чиновников по обеспечению школ учебни-
ками. Упомянутая выше Кендирбаева со-
общила о внедрении 46 сингапурских учеб-
ников по математике и другим естественным 
наукам. «Это передовые по эффективности 
учебники, — уверяет она. — Они исполь-
зуются в девяноста странах мира. Во всём 
мире есть одна формула, одно понятие, одно 
решение, в нашей стране для детей не долж-
но быть другого образования и понятия».  

Добавим, что опыты над системой обра-
зования не ограничиваются школами. Так, 
перед новым учебным годом правительство 
отменило мораторий на повышение оплаты 
в государственных вузах и организациях 
среднего профессионального образования. 
После этого обучение сразу подорожало в 
два-три раза — с 30—40 тысяч до 80—100 
тысяч сомов в год. Вдобавок шести госу-
дарственным вузам предоставлена финан-
совая автономия. Теперь они могут повы-
шать стоимость платных услуг по своему 
усмотрению. «Экономика изменилась, вы-
росли зарплаты и пенсии. Цены за обучение 
в вузах составляли 300—500 долларов. В то 
же время в частных школах детей обучают 
за 5—15 тысяч долларов в год. Стоимость 
высшего образования не должна быть слиш-
ком низкой», — пояснила министр. 

Как и в других буржуазных странах, закреп-
лённое Конституцией Киргизии право на об-
разование ставится во всё большую зависи-
мость от платёжеспособности, а учебные за-
ведения превращаются в коммерческие уч-
реждения. В этом смысле подобострастное 
стремление «чтобы было, как за границей» 
можно считать достигнутым. Пусть и во вред 
подавляющему большинству населения.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

ВЫБОРЫ В ФРГ

Шахматные термины в заголовке 
как нельзя лучше подходят к итогам 
прошедших 1 сентября земельных 
выборов в ландтаги (парламенты) в 
Саксонии и Тюрингии на востоке Гер-
мании. Это событие, а также пред-
стоящие уже менее чем через три 
недели аналогичные выборы в ещё 
одной восточногерманской земле — 
Бранденбурге, должны стать, по мне-
нию представителей СМИ, наблюда-
телей и аналитиков, важным отра-
жением тех тенденций, которыми 
характеризуется сегодня политиче-
ская жизнь ФРГ в целом. 

Е щё накануне выборов эксперты и 
СМИ дружно предрекали основную 
борьбу в Тюрингии и Саксонии между 

двумя партиями — «Альтернативой для 
Германии» (АдГ) и христианскими демо-
кратами (ХДС), отдавая третье место соз-
данному только в январе текущего года, но 
быстро набирающему популярность у из-
бирателей левому «Союзу Сары Вагенкнехт» 
(ССВ). При этом столь же дружно они пред-
рекали тяжёлое поражение на этих выборах 
«Светофору» — правящей в стране красно-
жёлто-зелёной коалиции из социал-демо-
кратов (СДПГ), либералов (СвДП) и непо-
средственно «Зелёных». 

В результате уже утром в понедельник,  
2 сентября, когда были опубликованы пред-
варительные результаты выборов, стало 
понятно, что они практически полностью 
подтверждают прогнозы специалистов.  

На выборах в региональный парламент 
Тюрингии первое место заняла АдГ, при-
зывающая вернуть стране индустриальное 
лидерство, максимально ограничить миг-
рацию и отказаться от поддержки войны 
на Украине. Примечательно, что правая, 
националистическая партия впервые после 
окончания Второй мировой войны зани-
мает первое место на выборах с 32,8% го-
лосов. ХДС отстала почти на 10%. Третье 
место в Тюрингии занял ССВ — альянс 
Сары Вагенкнехт с результатом около 15 
процентов голосов. На четвёртой строчке 
партия действующего земельного премь-
ер-министра Бодо Рамелова — «Левые» с 
результатом около 13%. 

Таким образом, «Зелёные» покидают пар-
ламент Тюрингии вместе с так называемы-
ми свободными демократами из СвДП, а у 
партии Шольца СДПГ, с трудом сумевшей 
наскрести 6 процентов голосов, присутствие 
будет в большей степени символическим: 
менее 10 депутатов из общего числа в 88 че-
ловек. Другими словами, партиям правящей 
в стране коалиции поставлен в этой поли-
тической игре «детский мат». 

Лидеры АдГ уже заявляют о том, что те-
перь у них появляется возможность ини-
циировать масштабные политические пе-
ремены в Тюрингии, которые могут рас-
пространиться на всю Германии. И главная 
перемена должна быть в том, чтобы Герма-
ния защищала собственные интересы.  

Что же касается выборов в ландтаг Сак-
сонии, то здесь победил Христианско-де-
мократический союз, однако отрыв от вто-
рого места, на котором расположилась 
опять же АдГ, небольшой — около 1,3% 
(31,9 и 30,6% соответственно). В лидирую-
щей тройке так же, как и в Тюрингии, нахо-
дится ССВ, у которого более 12% голосов. У 
СДПГ и «Зелёных» — 7,3 и 5,1% соответ-
ственно. 

Таким образом, формировать правитель-
ство в Тюрингии законодательное право 
получает «Альтернатива для Германии», а в 
Саксонии — ХДС. Однако создавать коали-
цию друг с другом эти партии не намерены. 

Вот тут-то и начинается самое интерес-
ное. В Тюрингии АдГ уже объявила о готов-
ности к коалиционным переговорам с дру-
гими участниками выборов, но те пока 

молчат и придерживаются прежней пози-
ции в отношении «нерукопожатности» АдГ. 
Парламентское большинство могли бы лег-
ко сформировать в этой земле АдГ, ССВ и 
«Левые», но их союз, судя по последним за-
явлениям потенциальных партнёров «аль-
тернативщиков», не представляется воз-
можным. Что касается ХДС, то и этой пар-
тии для формирования парламентского 
большинства пришлось бы искать союзни-
ков опять же среди представителей левых, 
ибо другого пути нет. Иными словами, си-
туация патовая. 

Ненамного понятнее ситуация в Саксо-
нии. Там победившему ХДС не остаётся 
ничего другого, кроме привлечения в состав 
коалиции социал-демократов и «зелёных». 
Но опять же этого недостаточно для фор-
мирования парламентского большинства 
без участия партии Сары Вагенкнехт. Но 
пойдёт ли ССВ на коалиционный союз с 
ХДС — вопрос большого политического 
торга. Так что пока и в Саксонии всё та же 
патовая ситуация, в которой наиболее вы-
годную позицию занимает ССВ: без коали-
ционного альянса с ним ни в одной из двух 
земель, где прошли выборы, формирование 
правительства большинства невозможно.  

Но что же в итоге показали сами выборы? 
Их результаты фактически закрепили «осо-
бый путь» Восточной Германии (бывшей 
ГДР), которая так и не смогла полностью 
интегрироваться в систему ценностей «ста-
рой» ФРГ. 40 лет социализма оставили свой 
отпечаток: восточные немцы в своём боль-
шинстве выступают за «народный» капи-
тализм, против оголтелой американизации, 
за мир и дружбу с Россией и против всяких 
неолиберальных «новшеств». Это ещё раз 
подтверждает тот факт, что даже после 
объединения ГДР и ФРГ в 1990 году про-

должают существовать «две Германии» — 
восточная и западная, имеющие большие 
различия по менталитету и политической 
традиции. По мнению социологов, пророс-
сийские настроения в Восточной Германии 
— это не фигура речи, а реальность, которую 
нужно воспринимать объективно. Согласно 
опросам, четверть восточных немцев чув-
ствуют себя в культурном отношении ближе 
к России, чем к США, на западе Германии 
таких лишь 7%.  

Экономика Восточной Германии и 34 года 
спустя после объединения основана на ма-
лых и средних предприятиях, процесс под-
чинения крупному капиталу Запада пока 
не затронул мелких собственников, которые 
являются носителями идеи «народного» ка-
питализма. Ни одно из предприятий Вос-
точной Германии не включено в индекс са-

мых успешных компаний страны, исключе-
ние представляет лишь Jenoptik AG из Йены. 
По данным саксонского министерства тру-
да, 87,4% зарегистрированных предприятий 
используют труд менее десяти человек. Од-
нако на малые предприятия приходится 
две трети продаж в Саксонии и Тюрингии 
(по всей Германии — 27%). Малый бизнес 
восточных земель страдает от недоинве-
стирования, бюрократии, нехватки квали-
фицированных кадров. В период с 1991 по 
2023 год Восточную Германию покинули 
1,2 миллиона человек. В основном это были 
молодые люди, которые переехали в запад-
ные земли в поисках лучшей жизни. 

Объединение Германии нанесло сильней-
ший удар по предприятиям ГДР, которые 
были традиционно связаны с СССР. Они 
подверглись принудительному банкротству, 
хотя были полностью рентабельны и имели 
портфель заказов. В этой связи восточные 
немцы всецело возлагают вину на западно-
германский истеблишмент, который изба-
вился от нежелательного конкурента. Недо-
вольство оставшихся направлено на «алч-
ных западных капиталистов», поэтому они 
голосуют за правую «Альтернативу для Гер-
мании» и левый «Союз Сары Вагенкнехт». 
То есть речь идёт не о каких-то особых сим-
патиях «осси» (так называют в стране вос-
точных немцев) к правым или левым пар-
тиям, а об их неприятии нынешней поли-
тики официального Берлина как внутри 
страны, так и на международной арене. 

Не исключено, что эти настроения про-
явятся и на западе страны во время фе-
деральных выборов следующего года, че-
го очень опасаются правящие ныне в за-
падногерманском истеблишменте нео-
либералы. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

«Светофору» — мат, 
победителям… — пат
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Российской Федерации 

Письмо солдату 
 
Участники специальной во-

енной операции постоянно 
рискуют своей жизнью. И как 
приятно бойцам в редкие ми-
нуты отдыха получить пись-
мо или открытку. Добрые сло-
ва послания поднимают бое-
вой дух, согревают душевным 
теплом. Активистки Херсон-
ского отделения «ВЖС — «На-
дежда России», работающие в 
прифронтовом регионе, зна-
ют это не понаслышке. 

По их инициативе воспи-
танники детских дошколь-
ных образовательных учреж-
дений вместе с родителями 
создали замечательные яр-
кие рисунки и написали 
письма, в которых желают 
бойцам победы и скорейше-
го возвращения домой. На-
писать письмо солдату стало 
для многих ребят очень важ-
ным и ответственным делом. 
Каждое из них получилось 
трогательным, тёплым, по-
детски искренним, добрым! 
Самое ценное в том, что дети 
в юном возрасте учатся со-

переживать, проявлять забо-
ту и понимать, насколько 
важна поддержка для чело-
века, находящегося вдали от 
дома, днём и ночью несуще-
го нелёгкую службу во имя 
Родины. 

Валентина КОКУЛЬ, 
руководитель Херсонского 

отделения «ВЖС —  
«Надежда России». 

 
В помощь воинам 

В очередной раз собрались 
наши женщины в библиотеке 
села Скаты, чтобы пригото-
вить посылки воинам СВО: 
одни набивали синтепоном 
«косточки», другие шили 
бельё, третьи — вкалывали 
гель в губки для сухого душа. 
В результате скомплектовали 
пакеты для армейского душа: 
60 штук сделали, вложили ин-
струкцию, как пользоваться и 
от кого посылки. Держитесь, 
дорогие! 

Надежда ДЕТКОВА, 
руководитель Курганского 

отделения «ВЖС —  
«Надежда России». 

Откликаемся 
на любую просьбу 

Оперативно стараются по-
мочь жителям вот уже десять 
лет находящегося под обстре-
лами Донецка активистки не-
давно созданного здесь отде-
ления «ВЖС — «Надежда Рос-
сии». Просьбы поступают са-
мые разные. 

Вот, например, обратилась 
мамочка по поводу детского 
питания для малыша. При-
ехали к ним, посмотрели, как 
живут... Нашли возможность 
выделить семье не только 
детское питание, но и про-
дукты, памперсы, игрушки. 

Также попросили помощи 
жители Петровки: вследствие 
атаки ВСУ была сильно разру-
шена квартира. Строймате-
риалов у нас нет. Но нашли 
выход — везём им бывшие в 
употреблении баннеры, кото-
рыми помогаем закрыть окон-
ные и дверные проёмы. Ко-
нечно, это временная мера, но 
до наступления осени продер-
жаться можно. И, конечно, 
вручаем им продуктовый на-

бор в красочном пакете с сим-
воликой КПРФ. 

Под постоянной нашей 
опекой — прифронтовые гос-
питали. Сюда регулярно по-
ставляем и лекарства, и пере-
вязочные средства, и постель-
ное бельё, и одежду для ране-
ных бойцов. 

Нэлли ТАРАБАН, 
руководитель Донецкого 

республиканского отделения 
«ВЖС — «Надежда России». 

 
Лето — горячая пора 
Для Московского городско-

го отделения «ВЖС — «На-
дежда России» сбор гумпо-
мощи для населения новых 
регионов РФ и бойцов СВО 
не укладывается в рамки ак-
ций: он ведётся постоянно. 

Какая-то часть собранного 
груза доставляется с гумани-
тарным конвоем КПРФ, одна-
ко часто, не дожидаясь даты 
его отправки, адресно на-
правляется непосредственно 
в военные подразделения, 
детские дошкольные учреж-
дения и школы, госпитали, с 

которыми установились доб-
рые отношения, или в обще-
ственные организации, дей-
ствующие вместе с КПРФ. 

Благодарность от бойцов не-
давно получила Валентина Ко-
ломиец, формирующая грузы с 
сухпайками для бойцов непо-
средственно в своей квартире. 

Активно подключились к 
общему делу и участницы не-
давно созданного Алтуфьев-
ского отделения, которое воз-
главила Елена Морозова. Не-
равнодушные жители прино-
сят сюда продукты длитель-
ного хранения, вещи, посуду, 
игрушки, которые женщины 
сортируют и упаковывают 
для отправки нуждающимся. 

Все коробки и пакеты укра-
шают красочные наклейки с 
эмблемой ВЖС. 

Регулярно посещают бой-
цов, находящихся на реаби-
литации, творческие группы 
активисток ВЖС под руковод-
ством Татьяны Ананьиной. 

Юлия МИХАЙЛОВА, 
руководитель Московского 

городского отделения «ВЖС — 
«Надежда России». 

Активистки «ВЖС — «Надежда России» из всех ре-
гионов страны помогают защитникам Отечества, 
сражающимся в рамках СВО. Вот лишь несколько из 
многих примеров.

q Сбор помощи идёт постоянно.

Согреем теплом наших сердец

««ВВссееррооссссииййссккиийй  жжееннссккиийй  ссооююзз  ——  ««ННааддеежжддаа  РРооссссииии»»

В  феврале этого года общероссийская 
акция стартовала в Елабуге, где в 
июне 1919-го Надежда Константинов-

на Крупская, 155 лет со дня рождения кото-
рой исполнилось в этом году, выступала на 
уездном совещании учителей. С 1936 года 
в Елабужской ЦБС хранится Почётная гра-
мота за активную и плодотворную работу 
по выполнению решений партии и прави-
тельства о сельских библиотеках с её собст-
венноручной подписью.  

При информационной поддержке елабуж-
ских газет «Новая Кама» и «Алабуга Нуры», 
а также через социальные сети о доброй 
инициативе узнали горожа-
не. Своё одобрение и под-
держку акции «ВЖС — «На-
дежда России» подтвердили 
Совет ветеранов города, 
Елабужский институт Казан-
ского федерального универ-
ситета (ЕИ КФУ), Обще-
ственный совет ЕГРОВД, ру-
ководство и коллектив Ела-
бужской ЦБС. Во всех биб-
лиотеках города был орга-
низован сбор книг у населе-
ния. В результате собрано 
более тысячи экземпляров 
печатных изданий. 

Первый гуманитарный 
груз с подарочными ком-
плектами детской литера-
туры, тщательно упакован-
ными в картонные коробки 
с логотипами ЕИ КФУ и 
ВЛКСМ, прибыл в школу села Морты. С вос-
торгом встретили учителя и ученики Мор-
товской школы известие о замечательном 
подарке от жителей Елабуги. Вместе с орга-
низатором акции, председателем КБРО 
ООД «ВЖС — «Надежда России» Алёной 
Черновой книги в сельскую школу привезли 
руководитель Елабужского совета ветера-
нов боевых действий воин-интернациона-
лист Михаил Семёнов и руководитель Ела-
бужского союза военных моряков воин-ин-
тернационалист Павел Пузырёв. 

Церемония вручения книг прошла в шко-
ле торжественно и по-семейному тепло. 
Приветствуя гостей, директор школы Фа-
ниль Василович Хадиев рассказал ученикам 
об огромной роли книг в воспитании и об-
разовательном процессе. Он отметил, что 
любовь к книгам прививается человеку с 
детства, что никакие современные гаджеты 
не заменят читателю силы воздействия не-
посредственного процесса чтения книги, а 
через образы, воссозданные талантом пи-
сателя и поэта, человек познаёт мир, учится 
на примерах литературных или историче-
ских героев. Фаниль Хадиев искренне по-
благодарил гостей за щедрый подарок и за-
верил, что каждая книга обязательно найдёт 
своего читателя, своих добрых друзей в ли-
це учеников школы.  

«Эта замечательная акция книгодарения 
проходит в Год семьи, объявленный в озна-
менование внимания и уважения в нашей 
стране к традиционным семейным ценно-
стям», — отметила в своём выступлении 
Алёна Чернова. Она с гордостью продемон-
стрировала детям свои семейные реликвии: 
потрет Воли Леонтьевны Черновой (Егоро-
вой), родившейся в 1930 году в селе Ток-
машка. Четверо детей семьи погибшего на 
фронте Леонтия Егорова учились в Мортов-
ской школе, и именно сюда в 1948 году мо-
лодая выпускница библиотечного технику-
ма Воля Леонтьевна приехала работать в 
сельскую библиотеку. В годы Великой Оте-
чественной войны, ещё подростком, вместе 
со своими сверстниками Воля работала на-
равне со взрослыми на колхозных полях. За 
свой труд в годы Великой Отечественной 
войны она была награждена медалью. Свято 
хранят в семье Черновых память о маме 
мужа, всю свою трудовую биографию по-
святившей библиотечной работе. Рассказала 
А. Чернова и о своей семейной династии 
офицеров, представив детям книгу о слав-
ном пути четырёх поколений елабужан — 
солдат правопорядка.  

Ярко и эмоционально выступил перед ре-
бятишками ветеран Вооружённых Сил СССР, 
воспитавший несколько поколений защит-
ников Родины Михаил Семёнов. Он расска-

зал о том, что из числа его воспитанников 
триста отважных ребят, наших земляков, 
принимают участие в специальной военной 
операции на территории Украины. Он также 
отметил, как закаляется дух настоящего 
мужчины в усиленных занятиях физкульту-
рой, спортом, тренировкой силы и воли, а 
также в чтении правильных и нужных книг, 
на примерах отважных героев литературы 
и исторических личностей.  

Крепких знаний, отличных оценок поже-
лал ученикам школы боевой офицер в от-
ставке Павел Пузырёв. Он рассказал юным 
участникам встречи о силе духа российских 

военнослужащих, о полной уверенности в 
величии и мощи России. Воины-интерна-
ционалисты привезли книги в школьную 
библиотеку на своих машинах.  

Почётными грамотами за большой лич-
ный вклад в сохранение духовно-нрав-
ственного, культурного наследия Отечества, 
организацию и проведение комплекса ге-
роико-патриотических мероприятий, на-
правленных на воспитание молодёжи, были 
награждены директор Мортовской школы 
Фаниль Хадиев и её педагоги. Почётной 
грамотой за верность профессии была на-
граждена библиотекарь школы Татьяна Вла-
димировна Лялько. 

Полки школьной библиотеки села Морты 
пополнили тома собраний сочинений  
Ж. Верна, С. Есенина, книги из серии «Клас-
сики и современники», серия книг «Школь-
ная библиотека» и многие другие издания 
художественной литературы, изучаемые в 
рамках школьной программы по литературе 
и для внеклассного чтения. Все книги были 
либо специально куплены в подарок детям 
или переданы из домашних библиотек. Ху-
дожественные и научные издания для 
взрослых читателей были переданы орга-
низаторами акции в библиотеку Серебря-
ного века Елабужского государственного 
музея-заповедника.  

Среди щедрых книгодарителей немало 
елабужан, отказавшихся назвать свои фа-
милии, но многих просто необходимо от-
метить, это В.Н. Белов-Щусь, В.А. Сонькин, 
Н.Б. Низамова, А.А. Насырова, С.Ф. Тазиев, 
В.В. Фуженков, Е.К. Сатонина, В.В. Кашлев, 
А.А. Ханбекова, Н.А. Базаров, Г.Н. Куянова, 
В.М. Брылёва, Н.А. Разина, Н.А. Тунгускова, 
В.В. Чижова, Л.И. Загидуллина, Г.Р. Еналиева, 
Г. Литвинова и многие другие.  

Акция в очередной раз подтвердила, что в 
Елабуге живут очень добрые люди. Традиции 
меценатства и благотворительности, зало-
женные сотни лет назад, сохраняются и во-
площаются в добрых и замечательных делах.  

Многочисленные организационные и тех-
нические вопросы социально-благотвори-
тельной акции «Добрые книги — в сельские 
школы» успешно решил председатель Сове-
та ветеранов комсомола Елабужского рай-
она и города Елабуги Закарий Мингазов.  

Акции книгодарения были также прове-
дены для учащихся школ сёл Елабужского 
района: Костенеево, Старый Куклюк, Шур-
няк и в библиотеку села Большая Качка.  

С началом нового учебного года проведе-
ние акций книгодарения возобновится. По-
дарки с книгами получат ученики сёл Старые 
Юраши, Танайка, Бехтерево и Поспелово. 

 
Маргарита ДЬЯЧЕНКО. 

«Добрые 
книги — 

в сельские 
школы»

В практику работы Общероссийского общественного движения 
«Всероссийский женский союз — «Надежда России» прочно вошла 
социально-патриотическая акция «Добрые книги — в сельские 
школы». Пятый год эта акция, поддержанная общественными 
движениями и организациями, единодушными в своём стремлении 
не только подарить любимым книгам вторую жизнь, но и помочь 
небольшим сельским школьным библиотекам пополнить книжный 
фонд, проводится во многих российских регионах. 

Под руководством 
лидера Общероссийско-
го общественного дви-
жения «Всероссийский 
женский союз — «На-
дежда России», предсе-
дателя комитета Гос-
думы по защите семьи, 
вопросам отцовства, 
материнства и дет-
ства Н.А. Останиной 
состоялось всероссий-
ское совещание акти-
висток движения, уча-
стие в котором приня-
ли представительницы 
30 региональных от-
делений. 

 

В  практике работы дви-
жения «ВЖС — «Надеж-
да России» сложилась 

традиция регулярного прове-
дения совещаний в режиме 
видеоконференции для руко-
водителей и активисток ре-
гиональных отделений. В 
рамках этих совещаний ор-
ганизуются политзанятия, и, 
конечно же, их участницы об-
мениваются опытом работы, 
обсуждают актуальные про-
екты и планы, решают теку-
щие вопросы. 

Один из вопросов, вынесен-
ных на последнее совещание, 
был посвящён предстоящим 
в сентябре выборам. В этом 
году выборы депутатов зако-
нодательных органов пройдут 
в 13 регионах, глав субъектов 
Федерации — в 25 регионах, 
также состоятся довыборы в 
Государственную думу и боль-
шое число кампаний на му-
ниципальном уровне. 

Предвыборная работа в стра-
не идёт полным ходом, тради-
ционно активистки женского 
движения не только являются 
надёжными соратниками 
КПРФ, но и сами претендуют 
на места в законодательных 
органах власти разного уровня. 
Приветствуя собравшихся, Ни-
на Останина отметила, что 
предстоящие выборы позволят 
участницам женского движе-
ния в полной мере проявить 
свою активную гражданскую 
позицию и смело бороться за 
депутатские мандаты. 

Ярко и содержательно вы-
ступил на видеоконферен-
ции секретарь ЦК КПРФ, док-
тор политических наук Сер-
гей Обухов. Своё выступле-
ние он начал с высокой оцен-
ки депутатской законотвор-
ческой деятельности Нины 
Александровны Останиной и 
отметил, что основным элек-
торатом любых выборов тра-
диционно являются женщи-
ны. Докладчик дал чёткую 
характеристику текущего мо-
мента в стране, экономиче-
ского и политического поло-

жения России, привёл мно-
гочисленные примеры высо-
коэффективной и слаженной 
работы коммунистов и их 
сторонников при проведе-
нии выборных кампаний в 
регионах. Выступавший от-
метил сплочённость фрак-
ции КПРФ в Государственной 
думе, единство при приня-
тии судьбоносных решений 
и реальной оценки деятель-
ности министерств и ве-
домств России, привёл при-
меры государственного под-
хода в жизненно важных за-

конотворческих инициати-
вах депутатов-коммунистов. 

Советник Председателя ЦК 
КПРФ, член ЦК КПРФ, канди-
дат экономических наук Лю-
бовь Никитична Швец высту-
пила перед участницами ви-
деоконференции с основа-
тельным докладом «Тенден-
ции современной модели 
мироустройства» о полити-
ческой ситуации в мире и 
России, о многолетнем опыте 
КПСС — КПРФ в проведении 
избирательных кампаний и 
комплексе оппозиционных 
мероприятий, направленных 
на проведение честных вы-
боров. 

В обсуждении центральной 
темы собрания приняли уча-
стие руководители региональ-
ных отделений ВЖС: Алёна 
Чернова из Кабардино-Балка-
рии, Лия Хафизова из Баш-
кортостана, Вера Нефедкина 
из Мордовии, Алина Бакаева 
из Самары, Юлия Музыра из 
Ставропольского края, Елена 
Гатина из Татарстана и мно-
гие-многие другие. В своих 
выступлениях они привели 
яркие примеры беззакония 
властей на местах, рассказали 
о многочисленных акциях и 
мероприятиях активисток 
женского движения по от-
стаиванию законных прав 
граждан, об инициативах по 
поддержке кандидатов-ком-
мунистов и участниц ВЖС в 
ходе выборной кампании. 

Также участники онлайн-
встречи обсудили итоги рабо-
ты региональных отделений 
ООД «ВЖС — «Надежда Рос-
сии» в первом полугодии, на-
метили план по проведению 
общероссийской благотвори-
тельной акции «Помоги со-
браться в школу». 

 
Пресс-центр ООД  

ВЖС — «Надежда России».

Вместе мы — сила!

Ж илая застройка рас-
положена буквально 
в нескольких метрах 

от территории бывшего сана-
тория. В радиусе менее 500 
метров от него находятся дет-
ская школа-интернат, детский 
сад, пансионат для престаре-
лых и инвалидов, а также об-
щеобразовательная школа. 
Более того, тропинка, ведущая 
к этой школе, работающей в 
три смены, пролегает непо-
средственно вдоль забора са-
натория, ныне предназначен-
ного стать оградой УФСИН. 

Подобная перспектива 
ожидаемо вызвала тревогу у 
жителей микрорайона. Преж-
де всего начали бить в коло-
кола матери, возмущённые 
тем, что их дети будут под-
вержены реальной опасности. 
Ведь среди обитателей центра 
вполне могут оказаться граж-
дане, совершившие преступ-
ления против половой непри-
косновенности. А согласно 
проведённым исследова-
ниям, 5—7% преступников 
склонны к рецидиву. Как убе-
речь от потенциальных на-
сильников детей, ежедневно 
идущих в школу по окружён-
ной зарослями тропинке, ко-
торая к тому же не слишком 
хорошо освещена? 

Разумеется, власти призы-
вали население проявить то-
лерантность, доказывая, что 
УФСИН не несёт ровным счё-
том никакой опасности. Луч-
шим опровержением их сло-
вам были установка в здании 
бывшего санатория пулене-
пробиваемых стёкол и возво-
димый вокруг него трёхмет-
ровый глухой забор. Ближай-
шее отделение полиции при 
этом находится в соседнем 
районе. 

Жители хотят, чтобы их де-
ти спокойно ходили по ули-
цам. Да и проблем в микро-
районе немало. Одна из них 
— острая нехватка объектов 
социальной инфраструктуры. 
Школа построена в 60-х годах 
прошлого века. Нет поликли-
ники. Нет досугового центра. 
Почему бы не вдохнуть в пу-
стующее здание жизнь для его 
работы на благо граждан? По-
ликлиника, санаторий, пан-
сионат, спортшкола, творче-
ский центр для детей... Любое 
решение будет принято жи-
телями на ура. 

Тема активно обсуждалась 
в соцсетях. Тысячи жителей 
Чкаловского района не готовы 
были мириться с навязанным 
властью проектом. Наиболь-
шую активность проявили 

женщины, крайне обеспо-
коенные безопасностью своих 
детей. 

На защиту интересов жите-
лей встали депутаты фракции 
КПРФ области и города, их 
поддержало региональное от-
деление «ВЖС — «Надежда 
России». 

Больше года мы неустанно 
собирали подписи, выступали 
на общественных слушаниях 
и активно освещали ситуацию 
в СМИ. Ни одно наше выступ-
ление не оставалось без вни-
мания, мы были уверены, что 
наша позиция должна быть 
услышана. 

Мною было записано ви-
деообращение к администра-
ции Екатеринбурга, проведе-
на встреча с заместителем мэ-
ра Екатеринбурга. Выступала 
на комиссии в городской Ду-
ме, мои коллеги рассылали 
депутатские запросы во все 
структуры и ветви власти, мы 
организовали приезд к нам 
корреспондентов федераль-
ного телеканала «Красная Ли-
ния», который сделал репор-
таж и показал его на мил-
лионную аудиторию. 

Сегодня с гордостью со-
общаю, что наши усилия не про-
шли даром. Строительство ис-
правительного центра ГУФСИН 
в Уктусе отменено! Это наша 
общая победа, победа всех 
жителей района, которые не 
остались равнодушными и ре-
шили отстаивать своё право 
на комфортную жизнь. 

Помогать людям, вставшим 
на путь исправления, необхо-
димо. Но не за счёт населения 
наших городов! 

Виктория ИВАЧЁВА, 
депутат Екатеринбургской 

 гордумы,  
руководитель Свердловского 

регионального отделения 
«ВЖС — «Надежда России».

«Земля талантов» 
на Орловщине 

 
Руководитель Орловского регионального отделе-

ния ООД «Всероссийский женский союз — «Надежда 
России» Марина Франко и заместитель председателя 
Орловского областного Совета народных депутатов, 
секретарь Орловского обкома КПРФ Иван Дынкович 
приняли участие в праздничном мероприятии — оче-
редной годовщине образования Новосильского района. 

Б ыл отмечен большой вклад в развитие района тех, кто 
обеспечивает правопорядок, трудится на полях, в школах, 
детских садах, в сферах здравоохранения, социальной 

защиты, культуры, торговли, жилищно-коммунального хозяй-
ства. Не остались забыты и представители молодого поколения. 
Марина Франко поздравила ребят, принявших участие в отбо-
рочном этапе Всероссийского конкурса детского и юношеского 
творчества «Земля талантов». 

На территории Орловской области этот проект вот уже 
шесть лет реализуется силами актива Орловского региональ-
ного отделения «ВЖС — «Надежда России». Ребята из Ново-
сильского района впервые приняли участие в конкурсе. Тем не 
менее София Колганова стала лауреатом 1-й степени в номи-
нации хореография (соло) в старшей возрастной группе. 

Всё лучшее обязательно должно принадлежать детям, вне 
зависимости от их места проживания и финансовых возмож-
ностей семьи, именно поэтому дружные команды кураторов 
по всей нашей большой стране вот уже 11 лет подряд проводят 
конкурс и расширяют его географию, принимая в семью «Зем-
ли талантов» всё новых мальчиков и девочек. 

Пресс-центр Орловского отделения  
«ВЖС — «Надежда России». 

Наша общая 
победа 

На протяжении многих лет здание бывшего сана-
тория «Просторное», расположенное на улице Про-
сторная в Чкаловском районе Екатеринбурга, пустова-
ло. Сначала здесь хотели сделать школу, затем пере-
дать его МЧС. Однако в итоге было принято решение 
о размещении в нём исправительного центра УФИН.


